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Cronaca Sociale

Verbale dell’Adunanza del 31 marzo 2000. (Estratto)

Il Presidente Bruno Parisi apre la seduta alle ore 17 dopo aver constatato che la
prima convocazione è andata deserta. Ordine del giorno: 1-comunicazioni della
Presidenza; 2-raccolta delle schede elettorali dei Soci presenti e spoglio finale;
3-discussione del Bilancio Consuntivo 1999; 4-lettura dei nominativi degli
aspiranti Soci; 5-proclamazione dei risultati delle elezioni 2000; 6-varie ed
eventuali. Il Presidente procede alla lettura delle lettere di ringraziamento degli
Enti presso i quali la SISN ha organizzato varie conferenze. Si annuncia
l’iniziativa del corso di fotografia naturalistica, del Concorso fotografico e
dell’escursione a Villa Hanbury. Il Tesoriere Ranzini procede alla lettura del
Bilancio Consuntivo 1999. Il Presidente legge la relazione del Consiglio
Direttivo. Il Vice-Segretario Rubini legge la relazione del Collegio dei Revisori
dei Conti in sostituzione del Dott. Badalotti. Dopo ampia discussione il Bilancio
Consuntivo 1999 viene approvato all’unanimità. Si procede alla lettura degli
aspiranti Soci che vengono ammessi all’unanimità: Arno Carlo Marino (Milano);
Bettoni Marco (Milano); Busacchi Isabella (Bologna); Cacciato Francesco
(Bologna); Caldana Mauro (Cordenons); Cambieri Flavio (Milano); Ceruso
Antonio (Bellizzi); D’Amora Giampiera (S. Maria la Carità); Ferrari Silvia
(Gallipoli); Franchi Flavia (Fidenza); Frigerio Didone (Austria); Guastoni
Alessandro (Milano); Modanesi Riccardo (Milano); Montanari Cristina
(Rimini); Museo Civico di Villa d’Almè (Villa d’Almè); Osservatorio Ambiente
e Territorio (S.Giuliano Milanese); Osti Fabio (Spormaggiore); Panzeri Alberto
(Cernusco Lombardone); Pinciroli Patrizia (Milano); Pisa Giulia (Sanguinetto);
Scuderi Francesca Paola (Cusano Milanino); Sgorlon Giacomo (S. Donà di
Piave); Valentini Sabrina (Clès); Veronesi Vincenzo (Carugate); Viggiani
Giuseppe (Cosenza). Dopo interventi di vari Soci su argomenti diversi, la Presi-
denza dà lettura dei risultati dello spoglio delle schede elettorali: Votanti: 209.
Schede valide: 203. Schede non valide: 6. Hanno ottenuto voti: Candidato
Presidente Bruno Parisi 164 voti eletto. Candidati Revisori dei Conti: Claudio
Badalotti 164 voti eletto; Massimo Bonacera 158 voti eletto. Candidati al
Consiglio Direttivo: Bona Bianchi voti 141 eletto; Daniele Rubini voti 141
eletto; Alberto Berti voti 129 eletto; Gianluca Ranzini voti 125 eletto; Aristide
Franchino voti 121 eletto; Giulio Lanzavecchia voti 119 eletto; Marco Potenza
voti 112 eletto; Virginia Panzeri voti 106 eletto; Anna Rampa voti 104 eletto;
Davide Cenadelli voti 89 eletto; Michela Podestà voti 87 eletto. Candidati non
eletti: Bruno Cozzi voti 68; Carlo Biancardi voti 68: Anna Alessandrello voti 64;
Giorgio Chiozzi voti 54; Gianni Pavan voti 52; Federico Pezzotta voti 52; Aldo
Oriani voti 47; Roberta Castiglioni voti 45; Andrea Soderi voti 34.



Dopo la proclamazione dei risultati alcuni Soci esprimono il proprio disappunto
con contestazioni varie, indirizzate verso l’operato della Commissione Elettorale e
verso il Regolamento Elettorale e proponendo una prima mozione di sfiducia nei
confronti della Commissione Elettorale (favorevoli 12, contrari 11, astenuti 6) ed
una seconda mozione per invalidare le elezioni stesse (favorevoli 5, contrari 21,
astenuti 3). Null’altro essendovi da deliberare, la seduta è tolta alle ore 19.30.

Verbale dell’Adunanza del 20 dicembre 2000

Il Presidente Bruno Parisi apre la seduta alle ore 21 e, dopo aver constatato che
la prima convocazione è andata deserta, chiede al Vice Presidente Giulio
Lanzavecchia di assumere la Presidenza dell’Assemblea. Ordine del giorno: 
1-comunicazioni della Presidenza; 2-discussione del Bilancio Preventivo 2001;
3-lettura dei nominativi degli aspiranti Soci; 4-varie ed eventuali. Si prevede al
termine dell’Adunanza, alle ore 21.30 circa, la premiazione del Primo Concorso
internazionale di fotografia naturalistica “Immagini dalla Natura”.
Il Socio Chiozzi chiede che siano allontanati i non Soci (ospiti della Società in
occasione della premiazione del Concorso fotografico), nonostante Lanza-
vecchia ribadisca che per tradizione la Società è sempre stata molto aperta verso
i non Soci ospiti. Il Socio Barbagli chiede che venga letto il verbale precedente
in base all’art. 28 del Regolamento. Il Presidente Lanzavecchia procede nella
lettura. Il Socio Barbagli contesta la verbalizzazione del proprio intervento
relativamente al Regolamento Elettorale. Il Tesoriere Ranzini ribadisce che il
Regolamento Elettorale è stato approvato dal Consiglio Direttivo e ratificato
dalla stessa Assemblea dei Soci. Il Socio Londei avanza la richiesta di eliminare
l’art. 5 del Regolamento Elettorale e ricorda che nell’Adunanza precedente il
Presidente aveva ipotizzato l’istituzione dei probiviri (proposta che non può
essere discussa perché non all’o.d.g.). Il Presidente Lanzavecchia invita a
esprimere per scritto le osservazioni al Presidente, a norma di Statuto, in modo
da poterne discutere in apposita Assemblea. Ribadisce inoltre che la SISN ha
molti Soci, ma che pochi partecipano alla vita societaria. Il Socio Chiozzi
ribadisce che il Consiglio non ha fatto nulla per rispondere alle critiche mosse
precedentemente. Afferma che è necessaria una bozza di un nuovo Regolamento
Elettorale e che è necessario il voto per delega (proposta che non può essere
discussa perché non all’o.d.g ). Il Socio Oriani si dichiara d’accordo con
Chiozzi. Afferma che “in 25 anni di militanza i rapporti tra SISN e Museo non si
erano mai rovinati, mentre attualmente sono deteriorati”. Afferma altresì che un
Consiglio Direttivo serio “non dovrebbe occuparsi di marketing, di distribuire
targhe e di autoincensarsi” (riferendosi alla relazione sulle attività sociali che
tradizionalmente il Presidente legge in Adunanza). Il Presidente Lanzavecchia
comunque ribadisce che il voto per delega non ha senso se si vota a mezzo posta;
che la votazione per via telematica sarebbe auspicabile, ma di difficile attuazione
tecnica, e infine che la SISN si sta adeguando alle innovazioni tecnologiche.
Invita a proseguire l’Assemblea su quanto posto all’o.d.g. Il Socio Barbagli
afferma che non c’è volontà di litigare e si domanda per quale ragione il
Consiglio non abbia indetto un’altra Assemblea dopo la precedente. Il Presidente
Lanzavecchia dice che bisogna seguire le indicazioni votate dalla maggioranza
anche se non si è perfettamente d’accordo. Che è necessaria la cooperazione per

368 CRONACA SOCIALE



mandare avanti la struttura. Che se c’è qualcuno che ha dei dubbi, chieda per
lettera di partecipare a riunioni varie. Però dovrà adeguarsi alla volontà della
maggioranza espressa dall’Assemblea. 
Il Presidente Lanzavecchia riprende l’ordine del giorno e procede alla lettura
delle attività sociali, malgrado le proteste del Socio Micali. Il Presidente
Lanzavecchia procede alla lettura dei nominativi dei nuovi Soci da ammettere
alla SISN: Aguzzi Pierangelo (Cesano Boscone); All Russian Inst. Viniti
(Mosca); Andriolo Mariarosa (Milano); Antonelli Mara (Milano); Aschedamini
Andrea (Trezzano Rosa); Balboni Paola (S.Giorgio di Piano); Banfi Christian
(Saronno); Beltrame Angelo (Cavenago Brianza); Bianchi Marco (Bresso);
Bianchi Stefano (Cernusco s. Naviglio); Biblioteca Civica (Bassano del Grappa);
Boesi Alessandro (Milano); Boffa Roberto (Bellinzago Lombardo); Boffi Carlo
Augusto (Pioltello); Bondioli Simona (Milano); Bonetti Baroggi Alberto
(Varese); Bressan Enrico (Gaiarine); Bricchi Daniele (Opera); Brioschi Claudio
(Milano); Brissi Boffi Maria Teresa (Pioltello); Buzzetti Filippo Maria
(Chiampo); Cafazzo Simona (Roma); Campobello Daniela (Palermo); Cantele
Silvia (Milano); Capecchi Claudio (Pistoia); Caramella Mauro (Milano); Cardi
Francesca (Milano); Casella Gianluca (Cologno Monzese); Ceruso Antonio
(Bellizzi); Cervi Roberta (Milano); Colombaroli Daniele (Sesto S.Giovanni);
Colombo Fabio (Milano); Colombo Silvia (Rho); Cooperativa Sterna (Forlì);
Corradi Fabrizio (Milano); Crippa Damiana (Monza); D’Agostino Paola
(Cermenate); De Angelis Dea (Arese); De Faveri Bruno (Castelnuovo Scrivia);
Direzione Carcere Opera (Milano); Fasce Paolo (Genova); Filz Walter O.A.T.
(S.Giuliano Milanese); Fontaneto Diego (Fontaneto d’Agogna); Galante
Benedetta (Milano); Gambacorta Tiziana (Carugate); Gerli Raffaella (Limito);
Giannini Adriana (Milano); Giovanzanti Concetta (Merate); Grechi Roberto
(Cologno Monzese); Guarneri Marina (Milano); Krieger Chiara (Milano); LIPU
Genova (Genova); Longo Luca (Verona); Macchia Maria Rosaria (Milano);
Mandelli Luca (Mezzago); Marcellini Andrea (Castelnuovo Scrivia); Martinelli
Alessandra (Milano); Masciadri Stefano (Milano); Mazzuccato Tullio (Novate
Milanese); Melli Marco (Villafranca di Verona); Nani Giovanna (Milano);
Necchi Mila – Collegio S. Carlo (Milano); Oggioni Alessandro (Milano); Pagano
Paola (Milano); Perracino Mauro (Cernusco sul Naviglio); Perrone Mirko (Cairo
Montenotte); Pezzoli Sergio (Milano); Pimpinelli Federica (Milano); Pisapia
Anna (Milano); Pistono Carlo (Limbiate); Pizzoni Luca (Milano); Rosa
Alessandro (Treviolo); Rossi Angelo (Milano); Rovida Cinzia (S.Ilario);
Sangiorgi Mauro (Saronno); Scarantino Giuseppe (Milano); Schito Silvano
(Milano); Tanzi Marilisa (Milano); Tassi Domenico (Spirano); Tenti Isabella
(Milano); Terrile Massimo (Correzzana); Thake Martin (Malta); Tiana Guido
(Milano); Torelli Silvia (Milano); Trara Genoino Fabrizio (Parma); Trotta Linda
(Milano); Vicenzino Giuseppe (Carlino); Viezzoli Thomas (Bresso); Vitali
Alessandra (Segrate); Zampieri Giorgio (Pieve d’Alpago); Zibordi Filippo
(Milano); Zigon Edward (Merate).  L’Assemblea approva. Il Tesoriere Ranzini
procede alla lettura del Bilancio Preventivo. Il Socio Oriani chiede se l’aumento
delle quote sociali debba essere ratificato dall’Assemblea. La Presidenza
risponde affermativamente. Il Socio Gnoli chiede spiegazioni circa l’impiego di
L. 20.000.000 previsti alla voce “Portale SISN”. Il Consigliere Rubini risponde
che serviranno per la manutenzione ordinaria e straordinaria del sito, per la
gestione delle riviste on line e per le altre attività inerenti. Nessun’altra ecce-
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zione è formulata sulle poste di bilancio. Il Presidente Lanzavecchia chiarisce le
ragioni economiche a sostegno della richiesta di aumento della quota. Il Socio
Barbagli afferma che non è giusto aumentare la quota quest’anno per questioni
di immagine, perché l’uscita della RIO è in ritardo di sei mesi. Il Presidente
Lanzavecchia, su richiesta esplicita, pone ai voti l’aumento della quota sociale.
L’aumento viene approvato a maggioranza per alzata di mano, ma il Consigliere
Podestà dichiara che i membri del Consiglio non devono votare. Il Presidente
Lanzavecchia ripropone la votazione, chiedendo ai membri del Consiglio di non
votare e chiedendo al Tesoriere Ranzini di contare i voti. L’aumento viene
approvato a maggioranza per alzata di mano con 22 voti favorevoli e 9 contrari.
Si procede alla premiazione del Concorso Fotografico e allo scambio degli
auguri natalizi.

Attività sociali

Proseguendo nel programma iniziato lo scorso anno, la SISN ha organizzato, ogni
primo giovedì del mese, una serie di incontri con proiezione di fotografie
naturalistiche: 
13 gennaio (Davide Cenadelli): L’autunno. (Giorgio Bardelli): I Funghi. 3 febbraio
(Davide Cenadelli): Oltrepò. (Giorgio Bardelli): Val Saviore. 2 marzo (Associa-
zione ARCA): Censimento delle zone umide minori della Valle del Lambro. 6
aprile (Davide Cenadelli): Liguria. (Roberto Potenza): Lungo l’Adda. 4 maggio
(Davide Cenadelli): Laghi e Pianura. (Roberta Castiglioni): Australia. 1 giugno
(Daniele Rubini): La civiltà megalitica di Carnac. (Marco Potenza): Il ghiaccio.
Come è ormai consuetudine, la SISN ha partecipato, il 12 e il 13 marzo, al
“Mineral Show” di Bologna; anche quest’anno sono state numerosissime le
persone di tutte le età che si sono interessate alle attività della nostra Società.
Il gruppo Naturalistico Bustese ha richiesto alla SISN un ciclo di conferenze su
argomenti vari, da tenersi presso la sede di Busto Arsizio:
11 aprile (Daniele Rubini): I mari del Cambriano (la fauna di Burgess). 30
maggio (Marco Potenza): L’Astronomia degli Egizi. 13 giugno (Daniele Rubini):
La civiltà megalitica di Carnac.
26 settembre (Daniele Rubini): L’uomo di Similaun.
Nei mesi di aprile e maggio alcune scuole medie milanesi hanno richiesto
conferenze di astronomia; la richiesta è stata accolta e le conferenze sono state
organizzate e tenute da Marco Potenza. Questa occasione ha segnato l’inizio di una
proficua collaborazione tra la Società e altre scuole; infatti il 18 e il 25 ottobre
Gianluca Ranzini ha tenuto le prime due lezioni di geografia astronomica alle
ultime classi dei Licei Classico e Scientifico del Collegio S. Carlo, mentre il 15 e
il 22 novembre Marco Potenza ha tenuto le ultime due. Questo ciclo di conferenze
è stato organizzato dal neonato centro studi C.A.N.D.I. (Centro studi per
l’Applicazione di Nuove tecnologie alla Divulgazione scientifica e alla
Integrazione formativa).
Come è ormai tradizione, la Società ha organizzato l’escursione di primavera; il
13 maggio un gruppo nutrito di Soci si è recato a Villa Hanbury (Ventimiglia),
per visitare i bellissimi giardini, guidati dal Curatore del Giardino Botanico,
Dottor Piergiorgio Campodonico. Dopo l’interessante visita, è stato possibile
visitare il museo antropologico dei Balzi Rossi.
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Nei mesi di settembre e di ottobre la SISN ha organizzato un “Corso di fotografia
naturalistica” di cinque lezioni riguardanti la tecnica fotografica, l’estetica della
fotografia, i paesaggi, gli animali, la macrofotografia, tenuto da Giorgio Bardelli
e da Davide Cenadelli. L’interesse suscitato da questa iniziativa è stato molto
grande; gli iscritti sono stati settanta, le iscrizioni respinte per mancanza di posti
sono state più di trenta; tutti hanno richiesto un nuovo corso nel 2001. Il corso è
terminato con una escursione pratica, svoltasi il 17 dicembre in Val di Rhèmes
(Valle d’Aosta), in cui i partecipanti hanno avuto modo di mettere in pratica,
sotto la guida degli esperti, le nozioni acquisite durante il corso stesso. 

CRONACA SOCIALE

Fig. 1 – Il Presidente Bruno Parisi (a sinistra) e il Dott. Campodonico a Villa Hanbury.



Il 25 ottobre e l’8 novembre la Biblioteca Civica di Agrate ha richiesto alla SISN
un ciclo di due conferenze, “L’uomo di Similaun” e “ La civiltà megalitica di
Carnac”, tenute da Daniele Rubini. Anche in questo caso, come per le conferenze
tenutesi a Busto Arsizio e per le lezioni nelle scuole, la SISN ha collaborato con
vari enti adempiendo a uno dei suoi scopi statutari principali, la divulgazione
della cultura scientifica.
Nei mesi di novembre e di dicembre il centro studi C.A.N.D.I. ha organizzato tre
serate sul tema: “Incontri e dibattiti tra Scienza e Filosofia”. Relatori sono stati
il Professor Giulio Giorello, il Professor Maurizio Mamiani, e i Professori
Edoardo Boncinelli e Umberto Bottazzini. 
Il 16 dicembre, su richiesta del Museo “E. Caffi” di Bergamo, il centro studi
C.A.N.D.I. ha partecipato alla premiazione del CD ROM “I Fossili”,
magistralmente eseguito dalla classe III elementare di Ponte Giurino
(Bergamo). Agli alunni e alle maestre sono state donate alcune pubblicazioni
della SISN (la ristampa su “Natura” dello studio sulla “Geologia dell’Albenza”
di Ardito Desio e il volume, sempre di “Natura”, “L’eclissi totale di Sole
1999”, nonché il calendario 2000 edito dalla SISN). Erano presenti, tra le altre
personalità, l’Assessore alla Cultura del Comune di Bergamo ed il Sindaco di
Ponte Giurino.
Infine il 20 dicembre, in occasione della II Adunanza, il Consiglio Direttivo
aveva invitato i partecipanti al Concorso Fotografico “Immagini dalla Natura”
per procedere alla premiazione dei vincitori e allo scambio degli auguri
natalizi. Come era tradizione consolidata della SISN, l’invito era stato esteso
anche a non Soci. I partecipanti sono stati numerosi (circa un centinaio), ma, a
causa dell’intransigenza di alcuni Soci, i quali appellandosi in maniera formale
ad un articolo del Regolamento hanno preteso l’allontanamento dall’Aula Magna
dei non Soci, gli Ospiti sono stati costretti ad attendere in piedi e al freddo
nell’atrio per più di due ore, fino al termine dell’Adunanza.
Ai vincitori è stata consegnata una targa in ricordo.

Attività dei Centri Studi

Centro Studi Cetacei

Nel corso del 2000 è proseguita l’attività di ricerca scientifica e divulgazione delle
conoscenze relative ai cetacei, in ambito nazionale e internazionale, svolta dal Centro.
Nel mese di Febbraio (nei giorni 27-29) abbiamo partecipato al “Coordination
Workshop on the monitoring of cetacean strandings in the Mediterranean”,
organizzato dal United Nations Environment Programme, Mediterranean Action
Plan, Regional Activity Centre for Specially Protected Areas, svoltosi a
Montpellier. Il nostro Centro si è rivelato essere uno dei più produttivi e meglio
organizzati in ambito mediterraneo nel campo dello studio dei cetacei spiaggiati,
e verrà preso come esempio da quelle Nazioni che stanno cercando di migliorare
i loro risultati.
Nel mese di maggio, presso il Museo di Storia Naturale di Milano, abbiamo
organizzato una giornata e una serata (in collaborazione con l’Associazione
Didattica Museale) dedicate ai cetacei, con giochi per i bambini e conferenze per
gli adulti per far conoscere i mammiferi marini dei nostri mari.
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Il giorno 3 dicembre si è svolta l’Assemblea annuale del Centro, ospitata dal
Parco Nazionale del Circeo, presso il centro visite di Sabaudia. Nella giornata
precedente si era svolta una riunione ristretta dei responsabili degli interventi
sugli animali spiaggiati vivi, per discutere e coordinarsi nei casi impegnativi in
cui si verificano questi eventi. Nel pomeriggio si è poi tenuta una conferenza
aperta al pubblico dal titolo “S.O.S. balene e delfini in difficoltà, il fenomeno
degli spiaggiamenti”.
Nel corso dell’anno il Comitato Direttivo in carica si è riunito a Firenze, a
Milano e a Sabaudia.
Come per gli anni passati verrà pubblicato sugli “Atti” il rendiconto degli
spiaggiamenti avvenuti nel corso dell’anno.

Centro Studi Faunistica dei Vertebrati

Il 19° Mustelid Colloquium si è svolto nella cittadina di Aulendorf, nel Baden-
Württemberg (Germania). Aulendorf è una piccola località termale una ventina
di chilometri a nord del Bodensee (Lago di Costanza), in un ambiente collinare
che racchiude una delle più grandi torbiere dell’Europa continentale. Nella
cittadina ha sede il LVVG, un’associazione che si occupa di ricerca, sperimen-
tazione e educazione ambientale, che quest’anno si è accollata l’organizzazione
del convegno.
Il Mustelid Colloquium (Marderkolloquium in tedesco) è infatti un appun-
tamento annuale itinerante che viene organizzato nell’area dell’Europa centro-
settentrionale: lo scorso anno fu organizzato dal Konrad Lorenz Institute a
Zeillern, nei pressi di Vienna; quest’anno ad Aulendorf; il prossimo Colloquium,
quello del ventennale, sarà sempre in Germania, ma nella zona nord-occidentale,
vicino al confine olandese.

Temi del Convegno

Il Convegno, come suggerisce il nome, si occupa di vari aspetti della biologia e
dell’ecologia dei Mustelidi, importante famiglia di Mammiferi dell’ordine dei
Carnivori comprendente un gran numero di specie presenti in diversi contesti
ambientali: le zone umide, l’ambiente alpino, i boschi, i campi e perfino gli
ambienti urbani. Lontra, Tasso, Faina, Martora, Ermellino, Donnola, Puzzola,
Visone europeo e l’introdotto Visone americano, Ghiottone.
Alcune specie sono ampiamente diffuse (Tasso, Faina), altre sono invece a
rischio (Lontra, Visone europeo). Alcune vanno attentamente monitorate (Visone
americano) altre sono ancora pressoché sconosciute (Ghiottone).
Al Colloquium vengono solitamente presentati lavori, sotto forma di
comunicazione o poster, riguardanti risultati di ricerche ma anche progetti,
novità legislative rilevanti per la conservazione dei Mustelidi, rapporti
preliminari su ricerche in corso. In questa edizione: 
• Sono stati esposti lavori specifici sulle specie: Lontra, Tasso, Faina, Martora,

Visone (entrambe le specie).
• Sono stati toccati i seguenti temi: ecologia (alimentazione, scelta dell’habitat);

biologia (parassiti, patologie); genetica (tecniche di analisi del DNA a partire
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da campioni fecali o da esemplari conservati in collezioni museali); gestione e
conservazione (legislazione; monitoraggio con radio-telemetria).

• Sono intervenuti ricercatori da: Austria, Danimarca, Francia, Georgia, Ger-
mania, Italia, Olanda, Rep. Ceca.

Gli scopi

Al 19° Mustelid Colloquium ha preso parte, grazie al contributo economico della
SISN, una delegazione del CSFV con lo scopo di:
• Presentare i risultati di una lunga ricerca promossa da CSFV sull’ecologia del

Tasso nel Lario orientale.
• Presentare il progetto ed il rapporto preliminare su una ricerca promossa dal

CSFV su presenza, distribuzione, scelta dell’habitat ed ecologia alimentare
del Tasso nell’Oltrepò Pavese.

• Presentare il Centro Studi e la Società Italiana di Scienze Naturali in un
contesto scientifico europeo: proporre esempi delle attività in corso e delle
pubblicazioni.

• Prendere contatti con colleghi europei e favorire lo scambio di informazioni
e notizie su progetti di comune interesse.

Il team

Il gruppo del CSFV che ha partecipato al Colloquium era formato da:
• Dr. Carlo Biancardi: Responsabile/Coordinatore del CSFV e del Gruppo di

Lavoro sul Tasso, con il ruolo di Capo-delegazione, organizzatore della
trasferta, responsabile dei rapporti con gli altri enti di ricerca, promotore e
coordinatore del lavoro nel Lario orientale e autore dei contributi (relazione +
poster) presentati al Convegno.

• Dr. Monica Marassi: Ricercatrice del CSFV, dove si occupa anche
dell’organizzazione delle conferenze e delle pubblicazioni. E’ stata la relatrice
della Comunicazione presentata al Convegno, ha partecipato anche al
workshop su “Monitoraggio dei Mustelidi tramite analisi degli escrementi”.

• Dr. Claudio Gnoli: Segretario del CSFV, promotore e coordinatore della
ricerca in Oltrepò e autore del Poster presentato al convegno. Si è occupato
delle relazioni esterne e si è alternato tra la sessione Poster e il banchetto
allestito con le pubblicazioni ed i gadgets SISN.

• Sonia Azzolini: Ricercatrice del CSFV, sta operando sul campo in Oltrepò.
Autrice del Poster presentato al Convegno, si è alternata tra la sessione Poster
e il banchetto allestito con le pubblicazioni ed i gadgets SISN.

La cronaca

Il Colloquium si è svolto in un clima tradizionalmente amichevole ed informale.
L’accoglienza, registrazione e sistemazione negli alloggi si è svolta nella serata
di giovedì 14 settembre. All’apertura dei lavori ha preso la parola il Sindaco di
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Aulendorf, per dare il benvenuto ai congressisti, e quindi il Presidente del
LVVG, l’Istituto che ospitava il Convegno.
La prima sessione, venerdì 15 settembre, era dedicata a Tasso, Faina e Martora,
ed è toccato proprio a noi aprire la parte “scientifica” del Colloquium con la
comunicazione “Ecology of badgers in the Italian Prealps” esposta in maniera
brillante da Monica Marassi. La relazione della nostra Monica è stata
sottolineata da applausi e da molte domande: al piccolo dibattito ha partecipato
anche il coautore della ricerca e della relazione Carlo Biancardi.
Gli appuntamenti internazionali sono spesso snobbati e trascurati dai ricercatori
italiani, con il risultato che le nostre ricerche restano isolate e per lo più
sconosciute all’estero. Questo, da una parte spiega il grande interesse dimostrato
dai colleghi nel sentire progetti, dati e notizie provenienti dall’Italia, e dall’altro
ci rende orgogliosi che proprio il nostro giovane Centro Studi, sulla scia
dell’antica tradizione scientifica della SISN, abbia portato la parola della ricerca
italiana sui Mustelidi in campo europeo.
Il Convegno è proseguito con una serie di interessanti contributi per tutta la
giornata di venerdì. Durante la serata si è provveduto ad allestire
l’esposizione dei Poster, chiudendo poi con una selezione di cortometraggi e
diapositive tra cui un breve filmato della TV Ceca sui tassi e un filmato
notturno sulla lontra.
Sabato 16 settembre si è aperto con la sessione Poster, durante la quale è stato
allestito un banchetto sul quale abbiamo esposto: le pubblicazioni della SISN
(Atti, RIO, Natura, Memorie e Paleontologia Lombarda); i cartoncini e
pieghevoli illustrativi di SISN e CSFV; i gadgets (t-shirts, cappellini, adesivi). I
colleghi hanno manifestato un certo interesse per le pubblicazioni scientifiche
(soprattutto Atti e RIO, dato l’interesse specialistico dei congressisti).
Nella mattinata di sabato si sono svolti diversi workshop: mentre Sonia Azzolini
e Claudio Gnoli si alternavano tra banchetto e Poster, Monica Marassi e Carlo
Biancardi hanno partecipato al workshop sul monitoraggio dei Mustelidi
tramite l’analisi fecale. I ricercatori di Alterra, un Istituto privato olandese,
hanno spiegato una nuova tecnica di analisi basata sull’estrazione del DNA
dalle feci di Mustelidi. Si tratta di una tecnica ancora molto costosa (per ogni
campione circa 100.000 lire) ma promettente e soprattutto non invasiva. Da
queste analisi si possono ottenere informazioni sulla densità e lo status di
popolazioni e sull’home range di singoli individui. Dà tuttavia scarsi risultati in
popolazioni chiuse a bassa variabilità genetica, come, ad esempio, accade nel
Tasso europeo.
Sabato pomeriggio siamo stati accompagnati in un’escursione nella torbiera del
Baden-Württemberg, una delle più grandi in Europa. Gran parte del territorio
della torbiera è stato salvato dal degrado grazie ad un intervento pubblico. Il
LVVG ha contribuito comprando diversi terreni privati. Oggi il corretto regime
delle acque all’interno dell’area è stato ripristinato e la zona è meta di una ricca
avifauna. Le specie migratrici trovano qui o sul vicino Lago di Costanza
ambienti adeguati a permettere la sosta durante i lunghi spostamenti.
La serata di sabato è stata caratterizzata dalla cena di addio, che si è protratta fino
a tarda ora con assaggi di specialità locali ed internazionali, di birre, vini e
qualche grappa.
Domenica 17 settembre sono state presentate le conclusioni dei workshops e del
Congresso, che si è definitivamente chiuso intorno alle 12.00.
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Conclusione

La partecipazione al 19° Mustelid Colloquium è stata un’esperienza di grande
valore per il CSFV e per la SISN. Affacciarsi sul palcoscenico europeo con qualcosa
di concreto, progetti e ricerche, significa accreditarsi in quella che deve diventare
ed essere la casa comune della scienza e della ricerca: l’Europa della cultura.
Il Team che ha partecipato al Congresso desidera ringraziare il Consiglio
Direttivo della SISN e tutte le persone e gli istituti che ci hanno aiutato a
progettare e realizzare le nostre ricerche.

Il CSFV ha organizzato, come tradizione, alcuni cicli di conferenze.

Ciclo viaggi naturalistici

Canada: dagli oceani al deserto / Rita Mabel Schiavo (2000.01.11) Nuova
Caledonia : il gioiello del Pacifico / Roberta Castiglioni (2000.01.25) Oregon e
Washington : i colori della natura / Fausto Torri, Valeria Zan, F’ Affer
(2000.02.08) Canarie : salviamo il salvabile / Aldo Oriani (2000.02.22) Isole
della Sonda / Tiziano Londei, Primo Barbieri (2000.03.07) Stati Uniti : sui
sentieri della California / Carlo Biancardi (2000.03.21) USA: i parchi del West /
Carlo Biancardi (2000.11.28) Dalmazia : tra le isole alla ricerca della fauna
nascosta / Laura Bonini, Edoardo Razzetti (2000.12.12)
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Fig. 2 - 3: “19° Mustelid Colloqiuum”: 2) il poster del CSFV; 3) il Dott. Claudio Gnoli.



Ciclo Esperienze di ricerca

Il Capriolo nel Parco Naturale della Maremma / Stefania Dusi (2000.01.18)
Anfibi e rettili nel Parco di Portofino / Laura Bonini, Edoardo Razzetti
(2000.02.01) S.o.s. lemuri: studi in cattività e progetti di conservazione / Sarah
De Michelis (2000.02.15) Selezione dell’habitat e territorialismo nella Civetta /
Andrea Pirovano (2000.02.29) Radiotracking della lepre / Raffaella Geremia
(2000.03.14) Andando per cinghiali in Appennino / Enrico Merli (2000.03.28)
L’elefante marino in Patagonia / Roberto Boesi (2000.04.04) Strategie di
ingrassamento della rondine in Europa / Diego Rubolini (2000.11.07) Quanti
artigli ha il ghepardo? / Tiziano Londei (2000.11.21) L’ermellino, un carnivoro
dai gusti strani / Filippo Zibordi (2000.12.05) I chirotteri degli ambienti alpini e
prealpini / Adriano Martinoli (2000.12.19) .

Centro Studi C.A.N.D.I.

Nel settembre 2000 è stato costituito un nuovo Centro Studi, C.A.N.D.I. Il
Centro Studi per l’Applicazione di Nuove Tecnologie alla Divulgazione
Scientifica e all’Integrazione Formativa (C.A.N.D.I.) è un’unità operativa
della Società Italiana di Scienze Naturali che ha come scopo lo studio e
l’utilizzo di nuove tecnologie di comunicazione da applicare alla divulgazione
scientifica e alla formazione giovanile relativamente anche ai risultati di studi
e ricerche organizzate dal Centro Studi stesso nell’ambito delle Scienze
Naturali.
Per il raggiungimento di tale scopo, il Centro Studi C.A.N.D.I.:
• diffonderà con nuove tecnologie le informazioni relative alle missioni ed

escursioni organizzate a scopo di studio; 
• presenterà nell’ambito di convegni, conferenze e dibattiti, con l’ausilio di

nuove tecnologie, i risultati di ricerche, studi e approfondimenti su problemi
di attualità scientifica, anche in sedi diverse dalla propria;

• promuoverà la pubblicazione on-line dei risultati delle ricerche e degli
studi.

• Si riserverà di proporre la pubblicazione dei medesimi risultati anche sulle
riviste SISN o su altre riviste on-line o tradizionali.

Già in ottobre il Centro Studi ha organizzato, su esplicita richiesta di alcuni
professori del Collegio San Carlo di Milano, un breve corso di quattro lezioni
sul tema della geografia astronomica; i Dottori Gianluca Ranzini e Marco
Potenza, rispettivamente Tesoriere e Vice-Presidente della SISN, nonché
conferenzieri del Civico Planetario “U. Hoepli”, hanno tenuto le lezioni
richieste con soddisfazione di studenti e insegnanti.
Tra novembre e dicembre il Vice-Presidente Marco Potenza ha organizzato tre
serate sul tema: “Incontri e dibattiti tra Scienza e Filosofia”:
il 10 novembre il Professor Giulio Giorello, dell’Università degli Studi di
Milano, è stato relatore del primo degli incontri, imperniato su “La controversia
come metodo scientifico”.
Il 29 novembre il Professor Maurizio Mamiani, dell’Università degli Studi di
Ferrara, ha tenuto il secondo incontro su “Una controversia sperimentale:
Boyle, Newton e Goethe sui colori”.
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Il 13 dicembre i professori Edoardo Boncinelli, dell’Istituto San Raffaele di
Milano, e Umberto Bottazzini, dell’Università degli Studi di Palermo, hanno
tenuto il terzo incontro su “Perché il mondo è matematico?”. Questi argomenti,
di grande attualità e interesse, hanno attirato un pubblico molto numeroso e
vario, costituito da studenti, studiosi e appassionati sia di scienza, sia di filosofia,
che hanno dato vita a un dibattito vivace e interessante, trattenendo fino a tarda
ora i vari relatori; numerosi sono stati gli studenti di liceo, intervenuti con i loro
professori. Le conferenze, registrate e sbobinate, verranno pubblicate on-line
non appena controllate dai relatori.
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